

PLAN DE TRABAJO DEPARTAMENTO DE TURISMO



**TURISMO
TUXPAN**
► 2024 - 2027 ◀

AYUNTAMIENTO MUNICIPAL DE TUXPAN

2024-2027

LIC. MA. ELISA LLAMAS LOPEZ

INTRODUCCION

El turismo a nivel mundial se ha convertido en un abanico de oportunidades cada país busca impulsar y dar a conocer desde su entorno su riqueza.

El turismo es una actividad económica que además contribuye a la preservación de las tradiciones, cultura y lo natural.

El estado de Jalisco ha ido forjando el impulso de nuevas alternativas para el desarrollo de su economía y el turismo es uno de ellos.

La región sur cuenta con una gama múltiple de recursos que inspiran a un desarrollo para la transformación de su población.

En este plan de trabajo se puntualizan los objetivos principales y específicos, así como misión, visión, metas.

Así mismo se presenta el potencial turístico con lo que se cuenta y las áreas que hace falta fortalecer.

MISION

Ejecutar programas y actividades que promuevan y fortalezcan un turismo sostenible, impulsado el desarrollo de la comunidad mediante el patrimonio tangible e intangible, en conjunto con los artesanos, artistas y prestadores de servicios turísticos de nuestro municipio.

VISION

Elevar como destino turístico a nivel nacional e internacional. a Tuxpan “El pueblo de la fiesta eterna” por su riqueza cultural, natural y gastronomía y convirtiendo en un destino turístico a nivel nacional e internacional.

OBJETIVO GENERAL

Dar a conocer los puntos turísticos con los que cuenta el municipio fortalecer la identidad propia que permita posicionar el destino en único con sus más de 60 festividades que se realizan durante el año y promover sus costumbres y tradiciones.

OBJETIVOS ESPECIFICOS

- Organizar eventos culturales como detonante económico
- Actualizar y desarrollar el modulo turístico informativo.
- Recorridos a diferentes atracciones de Tuxpan.
- Gestionar apoyo para certificación de Guías Turísticas.
- Actualizar la base de datos: Artesanos, gastronomía, servicios de hospedaje.
- Invitar a estudiantes y egresados para que presenten sus proyectos turísticos y los implementen.
- Campaña de promoción turística de difusión en las escuelas del municipio.
- Intercambio de feria turística,
- Promoción y realización de capsules turísticas.
- Explotar redes sociales (Facebook, instargram, tik tok)
- Colocar señalética turística en el centro histórico.

TUXPAN

El nombre de Tuxpan proviene del náhuatl Tochpan que significa: conejo. Es el único municipio del Estado de Jalisco en la región sur, que conserva una gran variedad de danzas que siguen prevaleciendo hasta nuestros días y que enriquecen cada festividad durante todo el año.

Como son:

- Sonajeros (originaria de Tuxpan Jal)
- Paixtles (originaria de Tuxpan Jal)
- Chayacates
- Negritos
- La conquista
- Moros
- Danza juan Dieguitos
- Azteca
- Conquista América
- Malinchitos

Una gran variedad gastronómica sin duda los platillos típicos que lo identifican, representativos de cada festividad que se celebra durante todo el año.

Siendo estos platillos:

- Coaxala
- Picadillo de combate
- Tacos de la estación
- Sopa y mole
- Frijoles güeros

COSTUMBRES Y TRADICIONES

- La boda indígena
- El zindacuatl (se lleva acabo al día siguiente de la boda religiosa)
- La chririmia
- El pedimento del buen temporal
- Reparto de decimas
- Las encaladas
- Leyenda de piedra mona
- Leyenda de la llorona
- Leyenda cerro Cihuapilli
- Los duendes del kioko

Fechas y Festividades Importantes

ENERO

Enero. 1, 6 y 7.- Fiestas al Niño Dios, Pastorelas, Danzas de Paixtles y Moros, platillos y bebidas típicos, quema de pólvora, fiestas también en la capilla llamada ahora de los Niños.

Enero 17.- Fiestas a San Antonio Abad, bendición de animales, misa a las diecisiete horas en el templo de San Juan Bautista, banda de música, quema de cohetes, comidas y bebidas típicas.



parroquial de San Juan Bautista, con bandas de música, estallamiento de cohetes, platillos y bebidas típicas.

Enero 11 al 20.- Fiestas a San Sebastián en su Capilla, con albas, toques de doce, misas, veladas, juegos pirotécnicos, juegos mecánicos, patoles de cocos, bebidas y comidas típicas.

Enero 20.- Fiestas a San Sebastián por los diferentes rumbos de la ciudad, danzas Sonajeros y Chayacates después de la misa de once en el templo

de San Juan Bautista con acompañamiento de bandas de música, quema de cohetes, bebidas y platillos típicos.

FEBRERO

Febrero 2.- Fiesta de la Candelaria, bendición de velas o candelas, danzas de Sonajeros y Chayacates, misa a las 12 del día en el templo parroquial de San Juan Bautista, después procesión con la imagen festejada acompañada de las más de 30 imágenes de San Sebastián, con música de banda, quema de cohetes, platillos típicos, además que son llevadas cientos de imágenes del Niño Dios, también se bendice a los Niños.

Febrero 1 al 11.- Fiesta a la Virgen de la Salud en su capilla de la Colonia La Floresta, rosarios de aurora, albas, toques de doce, misas, veladas, mañanitas, juegos pirotécnicos, juegos mecánicos, audiciones musicales, carros alegóricos, elección de reinas, platillos y bebidas típicas.

Febrero del 12 al 23.- Fiestas a la Virgen del Rosario de Talpa en la Colonia Talpita, son fiestas patronales con rosarios de aurora, albas, toques de doce, horas santas, peregrinaciones, misas solemnes, veladas, juegos pirotécnicos, juegos mecánicos, tardeadas, bailes, vendimias, carros alegóricos, se come y bebe tradicionalmente.

Febrero 17 al 25.- Fiesta al Presbítero y Mártir Santo Toribio Romo González en el templo parroquial de San Juan Bautista, con misas, carros alegóricos, danzas, música de banda, se quema pólvora, se comen y beben platillos tradicionales, se le festeja desde 2003, si el 25 cae en Semana Santa la función se traslada al domingo siguiente.

MARZO

Marzo 9 al 12.- Velada de estandartes de peregrinación a Talpa, ya sea pie, en bicicleta o camión, misa de buen viaje, bandas de música, danzas, en la cena se servirán bebidas y platillos típicos, juegos pirotécnicos, carro alegórico y velada.

Marzo del 11 al 19.- Fiestas al Señor San José, con albas, toques de doce, misas, veladas, juegos pirotécnicos, bandas de música, platillos y bebidas típicas, en el templo de San Juan Bautista.

Marzo del 11 al 23.- Peregrinaciones a Talpa a pie, en bicicleta o camión, cuando regresan de Talpa misa de acción de gracias, danzas, bandas de música, juegos pirotécnicos y en la comida se servirán platillos y comidas típicas.

Marzo 25.- Función jurada al Señor del Perdón en 1806, como protector de Tuxpan contra los temblores, en la víspera toque de doce y en el día Alba y misa de Función a las doce horas en el Templo de San Juan Bautista, después comida con platillos y bebidas típicas.

Martes de Carnaval. - Por la noche se vela a Jesús Nazareno, con música de banda y quema de cohetes, se reparte la cena casi siempre es pozole y fruta, ya sea plátanos, naranjas, limas, mandarinas, etc.

Veladas.- Durante la cuaresma al Señor del Perdón, Jesús Nazareno y Santo Entierro, domingos, miércoles y viernes, con música de pasión y chirimía en el templo parroquial de San Juan Bautista, se decora el templo con veladas de cera y flores naturales, música de banda que toca la música de pasión o andantes, chirimía, se pone laurel verde en el piso del sagrado recinto, se quema copal y al llevar o dejar la velada se sirve de cenar, dichas veladas también se efectúan en el templo de la Talpita y las demás capillas de la hoy ciudad.

El Origen de las Veladas.- En 1915 en marzo 22, 23, 24 y 25 en la población y cerros que le rodean, se desarrolló la batalla de Tuxpan, entre las fuerzas Carrancistas y Villistas, ganando las primeras, esto motivo que los tuxpanenses le prometieron al Señor del Perdón organizarle las veladas todos los viernes durante la cuaresma, para que no se volviera a repetir otra batalla de tal magnitud en nuestra comunidad, las primeras fueron en 1916 y como siempre nos ha gustado extender todas las fiestas luego se organizaron la de los domingos, pero luego hacer la de los miércoles, y si fueron al Señor del Perdón en su origen, hoy son también para Jesús Nazareno y Santo Entierro, ya que no debemos olvidar que todas estas imágenes tienen sus fieles devotos

Semana Santa.- Domingo de ramos, bendición de palmas por la mañana y procesión con la imagen de Jesús Nazareno al templo parroquial de San Juan Bautista, después de misa regresa al lugar de la bendición de palmas donde se sirve de comer y en donde la noche anterior se veló la imagen del Nazareno, también con cena de platillos típicos, quema de cohetes y banda de música, esto

también se celebra en la parroquia de nuestra Señora de Talpa y en las demás capillas solamente se hace la bendición de palmas.

Domingo de Ramos. - Por la tarde de colación de patoles de cocos en el Atrio Parroquial de San Juan Bautista con acompañamiento de bandas de música, quema de cohete y derroche de ponche.

Semana Santa: Huertos. - En el templo parroquial de San Juan Bautista, templo parroquial de la Talpita, en las demás capillas y en casas particulares, se escenifica en vivo pasajes de la vida de Jesús, de la siguiente manera: lunes: La Resurrección de Lázaro, martes: La Última Cena, miércoles: La Oración del Huerto, jueves: Jesús Preso, viernes: El Descendimiento de Jesús, se queman cohete de pólvora, se toca música de pasión o andantes en algunos toca la chirimía, en todo se ofrece de cenar.

Procesión de Jueves Santo. - Por las calles de la ciudad con la imagen de Jesús Nazareno y los judíos con acompañamiento de San Pedro, después de ésta, el divino preso velado en su huerto del templo parroquial de San Juan Bautista hasta la madrugada del siguiente día, en donde se reparte: café, canela, ponche caliente, atole, tamales, pan, galletas a los cientos de creyentes que lo acompañan en su huerto, se reza y se canta.

Procesión del Viernes Santo. - A las 12 horas del Atrio Parroquial de San Juan Bautista desfile de alegorías por las calles de la ciudad con Cristo e imágenes de las antiguas capillas, a las diecisiete horas del mismo lugar sale la procesión de Santo Entierro en su urna, le acompañan las imágenes de San Juan Bautista, San Dimas, La Dolorosa y se toca música de pasión con acompañamiento de la chirimía, se queman cohete, termina la procesión en el mismo lugar que empezó para luego sacar a Santo Entierro de su urna y colocarlo en el huerto del atrio en donde es visitado por cientos de feligreses, tal como si fuese un velorio, reparten entre los presentes: canela o café caliente, pan y galletas, se reza el rosario y se canta.

Sábado de Gloria. - A las once horas Vía Crucis viviente por las calles de la ciudad partiendo del Atrio Parroquial de San Juan Bautista y termina con la crucifixión al final de la calle Obregón sobre las alcantarillas del Ferrocarril.

Sábado de Gloria. - Veintidós horas bendición de cirios y misa de resurrección en el templo parroquial de San Juan Bautista termina ésta, desfile de carros alegóricos por las calles de la ciudad, con acompañamiento de bandas de música, danzas, quema de cohete, bebidas y comidas típicas, lo mismo se hace en la parroquia de la colonia Talpita.

ABRIL

Abril del 6 al 18.- Festejos en honor de J. Isabel Vargas Isabeles, asesinado por la furia callista el 18 de abril de 1927, fue el presidente fundador de la Adoración Nocturna en Tuxpan. En la que celebran una misa y después de esta se ofrece comida y bebida a los asistentes, cada 18 de mes procesión y rezo del rosario de la vía del ferrocarril a su Ermita.

Abril 14.- Víspera de los temblores del 15 de abril de 1941. Vía Crucis por las calles de la ciudad a medio día con acompañamiento de música de banda, de chirimía, quema de cohetes, al término de dicha procesión se servirá suculenta comida, en las estaciones del Vía crucis las familias obsequian paletas y bebidas refrescantes.

Abril 15.- Aniversario de los temblores de tierra que destruyeron a Tuxpan en 1941. Misa y procesión con acompañamiento de música de banda, chirimía, quema de cohetes y después de esta se comerá en abundancia.

Del 20 de abril al 3 de mayo. - Incendios a la Santa Cruz por todos los rumbos de la ciudad. Los encendedores ofrecen a los visitantes: aguas frescas, hielo raspado, paletas, tejuino, nieve, bolis, tepache entre muchas cosas más, se toca música sea de banda o grabada. Los sacerdotes ofrecen de cenar a los encendedores y a sus acompañantes.

23 de abril al 1 de mayo. - Fiestas a San José Obrero en la colonia Rosendo G. Castro o sea la de Santiago, toques de doce, misas, veladas, peregrinaciones, castillos, audiciones musicales.

Abril 28.- Fiesta a San Pedro Mártir, después de misa en el templo parroquial de San Juan Bautista a sus devotos se les obsequia palma bendita.

MAYO

Mayo 3.- Fiesta de la Santa Cruz, a las siete horas misa en el templo de San Juan Bautista y a las ocho horas en el templo parroquial de la Talpita, a donde se llevan cientos de Cruces, a las dieciséis horas en el portal Guerrero inicia el desfile de carros alegóricos para acompañas a la Cruz de la Luz a su capilla del cerro el Cihuapilli, en donde participan bandas de música, danzas, quema de cohetes, reparto de ponche, agua fresca, paletas, así como bolis.

Mayo 15.- Fiesta a San Isidro Labrador, procesión por las calles de la ciudad con la imagen del Santo acompañado por tractores decorados, banda de música, quema de cohetes, reparto de ponche, visita al Corpus para luego concluir con una gran comida, en la víspera se vela a la imagen con toda la solemnidad, música de banda, juegos pirotécnicos y una gran cena. También en la parroquia de la colonia Talpita se festeja al mismo santo.

Mayo. - Mes dedicado a la Virgen María en la parroquia de San Juan Bautista, la centenaria Asociación de Hijas de María Inmaculada, organiza sus fiestas con ofrecimiento de flores, rezo del rosario, misas cantadas, los niños que van a ofrecer flores los visten de color blanco y sobre el hombro y sobre el pecho se les coloca un listón azul, las niñas siempre van vestidas de blanco, al término del rosario, se les obsequian golosinas.

Mayo. - Mes dedicado al Señor del Perdón, en 2007 la función fue el último domingo de mayo, que le antecede un novenario dedicado en honor del Protector de Tuxpan contra los temblores que es el Cristo del Perdón desde 1806, por lo tanto, son las fiestas patronales, se les organizan rosarios de aurora, albas, horas santas, toques de doce, misas solemnes, veladas, castillos, toritos, audiciones musicales. Un día después de la función por la tarde desfile de carros alegóricos por las calles de la ciudad, con acompañamiento de danzas, bandas de música, quema de cohetes y derroche de ponche, en cuanto a lo profano, se efectúan coronación de la reina de la feria, baile de coronación, desfile inaugural de la feria, toro de once, corridas formales de toros de Lidia, recibimientos con charreadas, juegos mecánicos y exposiciones, un domingo después de la función se efectúa una peregrinación que sale del final de la calle Obregón para llegar a misa de las doce horas y se acompañan con un carro alegórico, música de banda y quema de cohetes, sin faltar el ponche, ya que después de esta se efectúa la tradicional rifa para elegir el nuevo mayordomo, al cual después acompañan a su casa para luego ir a comer todos los asistentes.

Un domingo después de la función se celebra la primera misa del buen temporal, en honor dicho Cristo del Perdón en la víspera solemne toque de doce con repique de campanas, música y por la noche se coloca un patol de flores en la entrada principal de dicho templo.

Al domingo siguiente de la primera misa del buen temporal, se celebra otra en honor de Jesús Nazareno en el templo parroquial de San Juan Bautista, siendo la celebración igual que la anterior.

La Fiesta del Jueves de Corpus.- Es una de las más antiguas celebraciones de



los Tuxpanenses, es móvil, la iglesia católica honra al Corpus Christi, misa celebrada en el templo parroquial de San Juan Bautista para continuar con un solemne procesión por las calles de la ciudad con acompañamiento de todas las cuadrillas de sonajeros, bandas de música, quema de cohetes, siete altares donde posara el Santísimo para dicha procesión, suelen sacar la Custodia de

plata dorada del siglo XVIII, como así también va parte de la antigua Custodia de plata de la ex capilla de Corpus, una vez terminada la procesión y regresando el Santísimo a su Templo, las diversas cuadrillas de sonajeros toman los nichos de sus imágenes y se van en procesión hasta la **calle Hidalgo No. 80**, hasta donde acompañaran al Corpus de la antiquísima ex capilla donde habrán de dejarlo después de bailar los sonajeros, cada cuadrilla toma el nicho de su Santo y se van a donde lo festejaran, luego los danzantes visitan a las demás imágenes para al final regresar con la suya a la que le bailan para luego cenar y también se reparte la cena a todos los presentes. En la víspera de las diversas cuadrillas de sonajeros ensayan y por supuesto que se les ofrece de cenar. La anterior fiesta se celebra en la parroquia de Nuestra Señora de Talpa, en la colonia Talpita, mas no con la anterior solemnidad.

JUNIO

Junio. - Mes dedicado al Sagrado Corazón de Jesús, con albas, toques de doce, ofrecimiento de flores por niños vestidos de color blanco y con un listón rojo sobre el pecho y la espalda, misas, veladas, música de banda, quema de cohetes, después de la misa de función gran **comelitón**.

Junio 13.- Fiesta a San Antonio de Padua, danza de los Malinches, las imágenes del Santo festejado son llevadas a misa, para luego ir por ellas al templo con música de banda, quema de cohetes, reparto de ponche y como ya dijimos la danza de los Malinches, se servirá una gran comida.

Junio 24.- Fiesta a San Juan Bautista, Patrón de Tuxpan y Titular de su Parroquia desde 1536, al fundarse también el convento que lleva el nombre del precursor, se organizan albas, horas santas, toques de doce, misas, veladas, después de la misa la función se efectúa un gran banquete, también en la parroquia de la colonia Talpita se realiza este festejo.

Junio 29.- Fiesta a San Pedro Apóstol, se lleva la imagen antigua de la ex capilla del Santo a misa en el templo parroquial de San Juan Bautista, más en el templo de Nuestra Señora del Rosario de Talpa, en la colonia Talpita, esta fiesta es más solemne, pues le organizan albas, misas, horas santas, veladas, juegos pirotécnicos con música de banda y se come en abundancia.

JULIO

Julio del 1 al 3.- Fiesta a la Virgen del Refugio, se organizan albas, misas, velada con música de banda y quema de cohetes, culminando con la misa de función, esta festividad se celebra en los templos parroquiales de la ciudad.

Julio 19.- Fiestas a San Vicente de Paul, en varias casas de la ciudad se ofrece de comer a los desposeídos o necesitados.

Julio del 16 al 19.- Fiestas al Santísimo Sacramento quien visita a los cuatro barrios en que se divide la parroquia de nuestra Señora del Rosario de Talpa en la colonia Talpita a saber: San Lucas, San Juan, San Mateo y San Marcos, procesiones por las calles de la colonia, altares donde posará el Santísimo, decoración de las calles con globos, cordeles y tiras de papel de china o crepe y gran proliferación de quema de cohetes.

Julio del 23 al 31.- Fiestas a San Juan Diego en templo parroquial de la colonia Talpita, novenario de misas, con música y abundancia de cohetes.

AGOSTO

Agosto 6 al 15.- Fiestas a la Asunción de la Virgen María en todos los templos y capillas de la ciudad, albas, toques de doce, misas, velada con música de banda y juegos pirotécnicos.

Agosto 14.- Se declaró día del municipio de Tuxpan, Jalisco. 2008.

Agosto 24.- Misa por el buen temporal, en honor del Señor del Perdón, en el templo parroquial de San Juan Bautista, en la víspera toque de doce, comida, patol de flores.

Último domingo de agosto. - Llega a la ciudad de visita la imagen peregrina de la Virgen del Platanar, carros alegóricos, bandas de música, danzas, quema de cohetes, el traslado se hace desde la barranca de los mudos a tres kilómetros al sur de nuestra ciudad, en cuyo costado sur se vela durante nueve días en el rancho Chalahulica.

SEPTIEMBRE

Septiembre 12 al 20.- Fiestas en su capilla al Cristo de los Milagros, con rosarios, reflexión y veladas, después de las cuales se les ofrece de cenar a todos los presentes, misa de función a las trece horas del día 20, para después comer y beber.

Septiembre 22 al 1 de octubre. - Fiestas a Santa Teresita del Niño Jesús, misas, veladas, con música de banda, quema de cohetes, culminando con la misa de función, después de lo cual se hace lo propio.

Septiembre 25 al 4 de octubre. - Fiestas a San Francisco de Asís, con albas, toques de doce, misas, veladas con música de banda, quema de cohetes, después de la misa de función se ofrece suculenta comida.

Septiembre 25.- Vía crucis a la vuelta del cerro Cihuapilli con la imagen de Jesús Nazareno acostado, al terminar misa de acción de gracias por el buen temporal, música de banda, quema de cohetes, terminando con comida y **elotiza**.

Septiembre 25.- Fiesta de cumpleaños de la Santísima Virgen del Rosario de Talpa de la peregrinación a pie de los Chaviras, por la mañana mañanitas con música de banda, misa de dieciocho treinta horas, concluyendo con solemne velada en donde se quema juegos pirotécnicos terminando con una gran cena.

Septiembre 29.- Inician los Enrosos, costumbre centenaria de los tuxpanenses, los que se hacen con el fin de asegurar la visita de las animas de sus mayores el día de los difuntos, puesto que esta fiesta se reduce a que los padrinos de alguna imagen de cualquier Santo, tienen que llevar flores en patol, velas de cera, pétalos de flores a la imagen que es su ahijada y a sus compadres o sea a los dueños de la imagen tendrán que llevarles bandejas con azúcar, chocolate picones y plátanos, los compadres ofrecerán comida o cena a los que llevan el enroso, también se quema copal a las imágenes y se les esparcen pétalos de flores o confeti, algunas ocasiones los Enrosos son acompañados con música de banda y quema de cohetes, concluyendo el último día del mes de octubre.

OCTUBRE

Primer domingo de octubre. - Misa por el buen temporal en el templo parroquial de San Juan Bautista en honor a la guía del Señor del Perdón, misa a las doce, en la víspera toque de doce con recipiente de campanas, quema de cohetes, derrama de ponche, sin faltar la música de banda por la noche se coloca en la entrada principal un patol de flores.

Octubre 7.- Misa por el buen temporal en honor de Jesús Nazareno a la vuelta del cerro Cihuapilli por su costado Sur, la que termina con una gran comida, antecede un Vía Crucis, en la víspera se vela la imagen con música, quema de cohetes y cena, siempre es una semana después de la primera misa del buen temporal.

Octubre 10 al 12.- Fiestas folklóricas por el Encuentro de Danzas Autóctonas desde 1995 y Encuentro Regional de Mariachi desde el año 2004.

Octubre 28.- Fiestas a San Judas Tadeo, tanto en la capilla de la Cruz Blanca, como en su Capilla en construcción en la colonia Talpita. Misas, veladas, juegos pirotécnicos, dicha capilla se construye casi al final de la calle María Yolanda Castilleros.

Octubre. - Último día ofrenda a los Ángeles por la noche, cohetes de pólvora con estruendo especial, quema de copal, velas y flores.

NOVIEMBRE

Noviembre1 y 2.- Ofrenda a los muertos, en casas particulares e instituciones, quema de copal, quema de cohetes, canto de alabado.

Noviembre 13.- Fiesta a San Diego, patrón de los panaderos, misa de función, música de banda y quema de cohetes, después de la misa de doce se reparte pan entre los asistentes para después ir a recibir comidas y bebidas típicas.

Noviembre del 13 al 22.- Fiestas a Santa Cecilia patrona de los músicos: toques de doce, albas, misas, veladas, audiciones musicales, juegos pirotécnicos en sus dos capillas que ésta imagen tiene en Tuxpan, aunque ambas en construcción, una en la colonia Miguel Hidalgo y la otra al final de la calle Constitución y Av. José Ángel Ceniceros.

DICIEMBRE

Diciembre del 3 al 13.- Fiestas a la Virgen de Guadalupe en todos los templos y capillas de la ciudad, sobresaliendo las fiestas del Calvario, albas, toques de doce, misas, rosarios, veladas, juegos pirotécnicos, danzas de Juan diegos y la Conquista, carros alegóricos, comidas y bebidas típicas.

Diciembre 11.- Veladas en Honor de la Virgen de Guadalupe por todos los rumbos de la ciudad, antecede el rezo del santo rosario 38 días.

Diciembre 12.- Carreras de Antorchas en Honor de la Virgen de Guadalupe, desde pueblos de la región, ya sea a pie, en bicicleta y en bicicrós, en la víspera veladas, con música, cohete, platillos y bebidas típicas.

Diciembre 13.- Fiesta a Santa Lucía misa de función, música de banda, cohete de pólvora, platillos y bebidas típicas, se bendice algodón, para después ir a saborear los sagrados alimentos.

Diciembre 15 al 9 de enero. - Fiestas en honor al Niño Jesús, en la capilla Niño, hoy conocida como Capilla de Los Niños por la calle Juárez.

Diciembre del 16 al 24.- Posadas por todos los rumbos de la ciudad con misas de aguinaldo, música, piñatas, buñuelos, platillos y bebidas típicas, sin faltar el ponche caliente.

Diciembre del 24 al 17.- Pastorelas, música de orquesta, danza de Paixtles y moros en la capilla de los Niños por la calle Juárez, comidas típicas y por la noche la tradicional placita, con cantidad.

ATRACTIVOS TURISTICOS

ATRACTIVOS CULTURALES:

Murales:

“Tuxpan a través del tiempo”, “Memento mori” “dualidad tuxpanense”, etc.

Cruz Atrial de evangelización:

Cruz franciscana, data del siglo XVI. Se localiza en el atrio de la parroquia.

Monumento a Santos Degollado:

Ubicado a un costado del jardín municipal, **dd**

Estatua al General Lázaro Cárdenas:

Jardín municipal:

Cuenta con áreas ajardinadas. Tiene un kiosco al centro y bancas alrededor

Quiosco municipal:

Inaugurado en 1910 en el centenario de la independencia, obra realizada por el Mtro. Apolonio Contreras García

Templo parroquial San Juan Bautista:

Es de estilo neoclásico. Hecha de cantera, su portada es de dos cuerpos, su acceso es con arco de medio punto, su frontis es triangular con relieve, tiene dos torres cuadrangulares, una de ellas con reloj y esculturas de imágenes religiosas.

Monumento sr. Cura Melquiades Ruvalcaba:

Señor Cura José Melquiades Ruvalcaba López+, escultura de Julián Martínez Soros (1986). Se ubica al frente a la torre norte de la parroquia de San Juan Bautista.

Zona Arqueológica de Terla:

Lugar de vestigios arqueológicos dejadas por 4 civilizaciones en el Tuxpan antiguo.

Mesón de Atenquique:

Mesón de platanar:

ATRACTIVOS NATURALES:

- Volcán de Fuego el Colima
- Las zonas boscosas del Saucillo
- El Alpizahue
- Cerro Peña Colorada
- El Platanar
- Rio Tizatirla
- Pialla
- El Jitomate
- El Muerto
- el Mono
- Platanarillo
- las margaritas
- Cerro Cihuapilli
- Ejido Atenquique
- Los Mazos
- Cerro Alto
- Atenquique
- las barrancas de Beltrán
- Analcinic
- la Escalera
- Los mudos; la hacienda de la higuera, los manantiales de las comunidades del Platanar, los Escritorios, Valle Florido, San Miguel,

HIJOS ILUSTRES

METAS

Corto	Mediano	Largo
Actualizar y continuar con la página web de turismo.	Crear Rincones atractivos.	Convertirnos en pueblo mágico.
Generar Mayor información sobre los destinos turísticos.	Colocar señalética turística	Convertirnos en un destino turístico a nivel nacional e internacional.
Actualizar trípticos de Tuxpan	Desarrollar Estrategias para promocionar Tuxpan como destino turístico.	